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       這次的海外交流與河海大學的學生交流了很多。從到達河海大學南京校

區的第一天就被廣大的校園所震懾，隨後在院長和教授的帶領下我們參加了交流

會的開幕式。當地的學生帶我們參觀校園，校園內有櫻花盛開、廣漠的湖泊，景

色確實不錯，但最讓我印象深刻的是河海大學的圖書館，佔地面積跟一棟教學大

樓一樣，建築中央有天井讓陽光照在地上的校徽，設計的巧思與規模都讓我記憶

猶新。隔日，交流會正式開始，河海大學的教授向我們介紹該校的演變和特點，

河海大學以治水和研究水利為本發跡，隨後逐步擴張到現在的規模，以及秦淮河

的水文變遷；另一名教授則扣合商學院的主題，介紹了他當前的研究-人工智能

時代的商業倫理和隱私數據治理，探討現今在 AI崛起的浪潮下，個人隱私和企

業使用隱私資料的分際與如何兼顧，隨後同行同學也提問了關於人工智能應用於

人力資源管理領域的相關狀況。專家報告和同學的提問啟發我思考，在 AI的不

斷發展，未來商界會變成怎樣的風貌，以及人工智能科技會如何輔助勝制取代現

有體制，人類又該如何自處。 

 

    接著，我們以小組討論的方式跟不同的主題在會議廳與 5名河海大學的學生

進行學術交流。在從台灣出發之前在我們小組準備了一個以全聯為例子探討行動

應用程式如何整合雜貨零售商的報告，透過類似論文導讀的方式與河海大學商學

院大學部乃至碩士班的學生互動，從自我介紹到主題討論再到自由交流。我了解

了大陸方面的教學體制，大陸的競爭真得很激烈，河海大學的學生也自律很多，

甚至有一名是碩博連讀，已經定好要拿到博士學歷為目標。另外，相對於台灣學

生去唸碩士的動機大多是為了日後工作能有較好的待遇，大陸方似乎是因為喜歡

做學術或有想要研究的主題才選擇繼續就讀，而交流的學生們大多數的研究主題

也都與水文相關並結合商學管理，如南水北調廠商的相關管理等，確實讓我有新

的見聞。主題討論則是由我們報告為主，河海大學教授也為我們準備了對應主題

的相關文獻-盒馬鮮生，一間由馬雲創立的橫空出世的超市，特點就是完全透過

行動應用程式來進行交易。最後自由交流時，我了解到大陸的大學生的日常，不

得不說他們真的很認真，學校的規範也真的蠻多的，包括學生每周體育的時數都

有訂定。這次交流確實能感受的兩岸學生間的風氣和觀點差異蠻大的，他們的競

爭壓力很大，導致他們可能必須長時間專注於學業來跟上同儕，台灣相較就比較

沒有那麼高壓，學生的彈性也比較高，我也確實增進了自己的見聞。 

 

    企業參訪的部分，我印象最深刻的有二，其一是比亞迪的生產工廠，其二則

是位於昆山的百創光電。比亞迪的生產工廠真的開了眼界，第一次近距離的觀看

汽車的生產過程，錯綜複雜的機械產線運轉，看似高度自動化的生產，但在每道

工序卻又有數名工人進行組裝。從一開始的原材料，經過層層加工，到最後試駕



區的成品，全部都在一個工廠內完成，一切都那麼的井然有序，讓我印象十分深

刻。位於昆山的百創光電也很有記憶點，他們負責生產電腦等 3C產品的鏡頭，

一開始由當地的組長進行大致的講解，接著穿著無塵衣進入工廠參觀，再由廠長

逐層樓介紹每個部門的工作，甚至能近距離觀察那些員工實際操作價值不斐的機

台工作，廠長將半成品取來向我們仔細介紹，讓我能快速進入狀況。這兩間的參

訪視我最有興趣也是我收穫滿滿的行程，很多新奇的經驗和體驗，遺憾的是因為

一些顧慮，廠內皆不能拍攝，不能用照片留住回憶，但總體仍是很棒的行程。 

 

    這次的行程我非常滿意，見識到以前在台灣不曾見過的東西，也認識了一些

在不同土地成長的人們，無論是學術交流還是企業參訪，都真實地拓寬了我的眼

界，能用更開闊的胸襟進去接收更多新的、不同的觀點，未來若還有機會能再次

舉辦海外交流，我會想再次參加甚至推薦東吳的學子們去看看世界不同的面貌。

最後感謝阮院長和鄒老師 9天的照顧，也感謝所有讓海外交流能成行的人們! 


